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“清水河”是我的一个网友，农
民，原本身体健康，一次车祸使他
脊椎骨折，只能仰面朝天地躺在病
床上。

一个家庭的顶梁柱忽然倒下，
这日子怎么过下去啊？妻
子绝望，跟他离了婚，条件
是离婚不离家，继续在家照
顾他，并招了一个上门女婿
顶门立户。

很多事情，愿望和初衷
都是好的，可是，人的感情，
却是随着日子在变化。妻
子跟别人结婚后，天长日
久，要在两个男人间周旋
是不可能的。为了前妻生
活安宁，他拒绝让前妻继
续照顾自己，彼此慢慢就
变得疏远陌生。日常照顾他的，就
是他的老母了。

“清水河”其实是个想得开的
人，也是乐观的人。他躺在床上，并
不甘心就这样活着，他也想赚钱养
家糊口，给孩子交学费。他的儿子
正在读大学，那是他唯一的希望。
那时正流行十字绣，他就开始学习
绣花。一个平日从没拿过针线的中
年汉子，要用粗笨的手指拿起绣花
针何谈容易，他却坚持下来，学会了
绣花。

他的一幅清明上河图的十字
绣，在一次活动中引起轰动，毕竟这
是一个瘫痪男人绣出的。当地报纸
电台还专门做了报道，然后，就有很

多好心的市民联系他，要买他的十字
绣。那些天，他经常收到热心人送来
的布料和针线，还有预付款，他心里
真是乐开了花，他觉得自己真的成功
了，起码可以自己养活自己了。

多年来，他一直躺在床上，几
乎天天都在绣花，什么来料加工的
活计他都干过，十字绣、绣鞋垫、编
中国结、打毛衣，反正只要别人拿

来原料，他都能按时完
成，而且要保证质量，让
顾客满意。

唯一遗憾的是，他的
住房在二楼，因为不想给
别人添麻烦，平日他根本
就不下楼，多年来，他几
乎没有上过街。遇到天
气晴朗的日子，母亲就推
开窗户，让他坐在窗前，
晒晒太阳，感受一缕缕清
风拂面而过，欣赏一下窗
外的风景。这是他最快

乐的时候。
“清水河”最大的希望，是上大

学的儿子，一提起儿子，“清水河”就
露出笑容，他盼着儿子早点毕业，早
点找到一个满意的工作，那样，他就
心愿已了，别无所求了。

对于前妻，他很少提及，只是说
希望她生活幸福。毕竟，她再也不
会受到自己的拖累。他们在家种田，
还养着不少猪，如果不是他有病，日
子应该还是可以的。所以，当他说到
家里又扩建了猪舍，准备再添几头猪
的时候，他的语气是充满喜悦的。

我希望，这种欣喜能够一直伴
随着他。因为他的满足，因为他的
乐观、懂得感恩。

朋友约我去爬山，便去了，不远，就
在城北。说是山，其实是个山冈而已，从
山底下爬，二十分钟就能到达山顶。

山顶上光秃秃的，只有三棵树，是松
树，挨得不近，三足鼎立。树都虬枝苍
劲，斜歪着身子。我不知道它们探着身
子，是不是在迎接我们的到来。它们长
年累月站在这里，一定很寂寞吧。我怀
疑，在我们没来之前，它们会时不时拔身
而起，凑在一块说闲话，看见人来，就迅
速站回原位，像什么都没发生一样——
要不然，怎么能排解它们的孤独呢？

其实心底里，我是羡慕它们的，羡
慕它们在冬日里，能终日晒这山地阳
光。我们来，就是为了晒太阳。每年冬
天，我和朋友都会来几次。山顶空旷，
阳光便无遮无拦，如瀑布一样，大片大

片倾泻下来。
山上还有几棵酸枣树，有星星点点

的酸枣，都干瘪着，不如秋天那样饱满，
像一张张被岁月淘空的脸。我避开针
刺，小心翼翼地摘下一粒，慢慢咀嚼，酸
酸的甜。我这样吃着时，一只喜鹊立在
对面的松树上，喳喳喳冲我叫。我想，这
些酸枣是它们积存的零食，却被我偷吃
了，它为此向我表达不满。

罢罢罢，不吃了，晒太阳去。
朋友坐在一块大青石上，不和我说

话，眯着眼、盘着腿，敞开怀抱，仿佛一大
团阳光正被他拥在怀里。在山地，就不

应该说话，就应该噤声。在城市里，我们
说的话太多了，如果把这些话融在一起，
能装满一条干枯的河。这河里，水声喧
嚣，只有当我们不说话，沉静下来，才能
听到自己的心声。

就安心晒太阳吧，晒一晒在城市里
发霉的心。古人云，是“负暄”。宋国
一位农夫，冬日里简衣陋服，忽一日，
晒太阳时感受到了妙处，便对妻子
说：“原来晒太阳这么舒服，人们居然
都不知道，嗯，我去告诉君王，他会
奖赏我呢。”

不知道，他到底有没有去向君王“献

宝”，有没有得到奖赏。但隔着上千年的
时光，我能感受到他晒太阳时的快乐。
当年的太阳，如今，正晒着我。

晒着晒着，微醺。原来，阳光是能醉
人的。

当我们下山时，阳光依然如来时那
样热烈。朋友的脸，却已经不再像来时
那样紧绷着了，之前，他做生意，赔了
一大笔钱，冰封了表情。现在，阳光在
他脸上——不只在他脸上，我怀疑，他
还把阳光揣在怀里，装在了口袋里，甚
至，藏在了心里了。暖融融的阳光，一
定使他的目光穿越冬天，望见了自己的
春天。

回到城里后，我站在阳台上，感受
城市的阳光，但这城市的阳光，感觉被
纱网过滤了一样，总不如山地的阳光那
么原生态，那么纯净。幸好，心底仍有
山地阳光的余热，这余热的暖，足以能
使我翘起嘴角，对着这个城市的冬天，
微笑。
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备受争议的美国“中东和平新计划”一经
推出就引起轩然大波，遭到国际社会的普遍抵
制。舆论认为，这份由美国主导的所谓“世纪
协议”注定难以执行。中东和平计划应是全方
位的，应考虑各方关切，而不是顾此失彼。

连日来，美国政府公布的“中东和平新计
划”，即所谓“世纪协议”，接连遭遇多方抵制。
许多国家和国际组织也表示反对“中东和平新
计划”、支持“两国方案”，凸显该协议在国际上
不得人心。

有分析指出，美国的“中东和平新计划”罔
顾巴勒斯坦利益，明显偏袒一方，破坏了涉及
巴勒斯坦的多项联合国决议，不但不能解决巴
以问题，反而会给中东和平进程带来更多不稳
定因素。

巴勒斯坦——
拒绝接受这一方案全部内容，将断绝与美

以的“一切关系”

中东和平新计划”是继去年 6月公布的
“世纪协议”经济部分方案后的政治部分方
案。与经济方案一样，这次的政治方案也未经
巴勒斯坦方面参与讨论。根据美方日前公布
的部分内容，该协议承认耶路撒冷为以色列

“不可分割的首都”，巴勒斯坦国未来将在东耶
路撒冷部分地区建立首都。协议承认以色列
在约旦河西岸犹太人定居点的主权，尽管其计
划扩大巴勒斯坦控制领土，但要求巴勒斯坦实

现“非军事化”。协议要求以色列在未来 4年
停止扩建定居点，并在此期间与巴方展开谈
判。美方称，“中东和平新计划”为巴以双方提
供了“双赢”的机会，是一个“现实的两国解决
方案”，认为这可能是巴勒斯坦方面“最后一个
机会”。

巴勒斯坦方面明确拒绝“中东和平新计
划”全部内容。巴总统阿巴斯批评美国偏袒以
色列，称这一方案是“阴谋”，所谓“世纪协议”
是“世纪耳光”。2月 1日，阿巴斯在埃及首都
开罗表示，巴方拒绝接受这一方案，并将断绝
与以色列和美国的“一切关系”。

多方重申——
国际社会普遍支持的“两国方案”才是解

决巴以问题的正确出路

对于这一所谓的“世纪协议”，国际社会发
出强烈反对声音。联合国表示将继续支持建
立以 1967年边界为基础、以东耶路撒冷为首
都、拥有完全主权的巴勒斯坦国的“两国方
案”。联合国中东和平进程特别协调员姆拉德
诺夫表示，“中东和平新计划”符合以色列为谈
判制定的每条红线，但距离解决巴勒斯坦人所
关切的问题却很远。

2月1日，在开罗举行的阿盟外长紧急会
议宣布，拒绝接受美国政府提出的“中东和
平新计划”，支持巴勒斯坦合法权利。阿盟
会后发表公报强调应以“两国方案”作为巴

以和平进程基础，坚持和平才是解决冲突的
选择。

中国外交部发言人华春莹表示，中方一
贯认为，联合国有关决议和“两国方案”“土
地换和平”原则等国际共识构成了解决巴勒
斯坦问题的基础，应当得到遵守。任何有关
巴勒斯坦问题的解决方案，应该倾听主要当
事方特别是巴勒斯坦方面的看法和主张，应
该通过平等对话和谈判达成协议，应该有利
于推动巴勒斯坦问题早日实现全面、公正、
持久解决。

伊朗外交部发言人穆萨维发表声明说，美
国所谓的“世纪协议”是对巴勒斯坦人民的“世
纪背叛”，将注定失败。伊斯兰国家应共同抵
制这份“耻辱协议”。

欧盟外交与安全政策高级代表博雷利发
表声明说，欧盟愿为恢复实质性谈判而努力，
并敦促巴以双方通过政策和行动来表明对“两
国方案”的真诚承诺，“这是结束冲突的唯一现
实方法”。

法国外交部发言人发表公报说，法国仍坚
持解决巴以问题的“两国方案”，因为这符合国
际法和现有国际规则，将为中东地区带来公正
长久的和平。

国际舆论——
“中东和平新计划”有失公允，违反了国际法

国际舆论普遍认为，以促进地区“和平与
繁荣”为名的“中东和平新计划”，无视联合国
安理会关于巴以问题的相关决议。这一方案
有失公允，不能解决巴以问题，不会给中东地
区带来和平，反而会加剧地区矛盾。

分析认为，所谓的“世纪协议”推出的时
机，更多的是服务于美以两国国内政治需
求。美国大西洋理事会中东项目负责人威
廉·韦克斯勒认为，这一方案选择的时机表明
它并非实现巴以和平的“有诚意的努力”，更
多的是美以两国领导人为应对各自面临的法
律与选举挑战。

卡塔尔半岛电视台政治评论员马尔万·比
沙拉表示，“世纪协议”将导致巴以双方冲突加
剧，“它剥夺了巴勒斯坦人参加谈判的权利，剥
夺了他们的土地、自由和尊严”。美国对巴勒
斯坦人的傲慢态度将招致不良后果。

中东媒体普遍认为，这份由美国主导、完
全偏袒一方的“世纪协议”违反了国际法，注定
要失败。 □李志伟 黄培昭
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一直以来，被闺蜜们戏作“鲜花治
愈系”的我，习惯了周末到花市去买一
些自己喜欢的花，当然，百合是每次必
选，到现在都不知道买百合是因为它富
有诗情画意般的花语，还是源于它本身
散发的幽香，仔细想想，应该算是后者。

放假的前一天，我匆匆赶到花卉市
场，一盆蝴蝶兰、一束百合、一束郁金香
跟我回家，稍作打理，便给屋里添了浓
浓的年味。回父母家之前，给花儿们加
足了水和营养液，盘算着返回时，家中
一定香味扑鼻，晒着暖阳，品着香茶，赏
着鲜花，那又是何等滋味……五天之
后，终于回到自己的小窝，一进门，眼睛
先扫视我的花仙子们，“天哪”我尖叫了
一声，好端端的百合和郁金香全部耷拉
着脑袋，再一看，花瓶里一滴水都没有，
儿子看着我，似乎知道我要爆发了，而
我，心里极度委屈，但又不敢大声埋怨
公公，冲着老公小声嘀咕了两句:“老爷
子天天在家，也不知道给我的花浇水。”
话音未落，老公一把抓起花瓶往门口
走，准备直接扔掉。“等一下，这是生命，
再救一下吧。”我赶紧挡住，抱着试一试的心态，换水、修
剪，但也未曾像平时那样精心，简单处理后又放回花瓶。

第二天早晨，还在睡梦中时，就听见儿子喊着：“妈妈，
快起床，百合花缓过来了。”我一阵小跑奔向客厅，只看见
一朵朵花苞正努力挣扎着，似乎各个都想昂首挺胸展示
着。有几朵精气神好的全开了，还有的开了一半，但似乎
还在用尽最后的力气，顶着花蕊想撑得更大一些，当然也
有几个花苞已经彻底蔫了……如果是往常，我一定会收拾
每一个花蕊，整理花瓣的造型，一朵一朵摆弄，把干的拿
走，保证每一朵花苞美丽绽放。然而这一次，我打心底不
想惊动它们，似乎觉得每一个花苞，只要努力到最后，无论
最终是否完全绽放，都值得观赏，值得尊重。

这几天闲下来，总习惯于默默地观察，它们一定不是
我所养过的最美丽的一束，确切地说，它们和往日的任何
一束百合都不同，更牵动着我的心。即便有些花已经干
了，但我还是想用力呵护，让它们尽量多保留一瞬间。

这是一束“非常时期”的百合花，它让我懂得了生命的意
义——大自然的每一个生命都值得我们尊重，即使奄奄一
息时……

此刻，想到了这次“战疫”中不幸染病的他（她）们。都
说生命脆弱，所谓脆弱，那是因为我们在突如其来的灾难面
前束手无策。而此时，十几亿中华儿女正在和病毒博斗，为
每一个生命争取生存的尊严，为每一个鲜活的生命加油。

灾难终将过去，或许留给我们的生命因为经历了创
伤，会伤痕累累，但只要曙光
来临时，我们也拥有展示最美
生命姿态的权利，就像那一束
束挣扎绽放的百合花。

昨天遇到这样一件事：我骑车经九泉
村上街买点生活用品，九泉村委会组织人
在村头设卡，不让外地车经过，不让不戴口
罩的人经过。在我前边有个没戴口罩的人
被挡住了，被拦的人好说歹说，说他家里没
菜吃了，要上街去买。设卡人挡得紧了，那
人竟口出狂言，说他侄子就在街道派出所
工作，派出所人都不敢把他怎么样。我听
不下去了，当惯了老师，遇到自以为是、不
讲道理的人就想说公平讲道理。“你怎么连
个好歹都不识，疫情汹涌，国难当头，我们
没能力为国家作啥贡献，至少不给国家添
乱。在这场疫情中，每个人都要努力做到
能不出门就不出门，实在需要出门，必须戴
上口罩，以防传染，做好自己健康的第一责
任人。”

是啊，疫情中，我们每个人必须清楚地
认识到这一点，也只有这样，我们才能众志

成城，控制住病毒的扩散蔓延，走出这疫情
肆虐的困境。

这段时间，每每我需要出门的时候，95
岁高龄的母亲都不忘叮咛一声：“戴上口
罩，快去快回！”我很感动。我知道母亲高
寿身体好的原因，就是因为她“做自己健康
的第一责任人”，这一点她做得非常好。36
岁那年，母亲患病，身体极度虚弱，父亲下
套捉住一只狐狸，要杀了给母亲滋补身子，
母亲得知后，坚决让父亲放了那只狐狸。
母亲说：“它也是一条命，又没惹到我们，别
跟它过不去，放了吧。”说也怪，后来母亲的
病就好了。母亲以为是放了的那只狐狸保
佑了她，从此就在家供奉牌位。我虽不信
这些，但被母亲的善良感动着。母亲虽已
高龄，却不习惯让人无微不至地照顾，总是
说自己的事情自己做，能不麻烦别人就尽
量不麻烦。自己的衣服自己洗，喂鸡、抹碗
的活儿抢着干，一个冬天，拾掇起来的柴火
在场院边堆成小山。

“做自己健康的第一责任人”，我们都
应该向母亲学习。

庚子立春与往殊，
举国抗疫战火浴。
人间正道是沧桑，
病树前头桃花坞。

立春·随想
□春草

世界卫生组织执行委
员会第 146届会议 2月 3日
在日内瓦世卫组织总部召
开。世卫组织总干事谭德
塞在会上全面介绍了世卫
组织与中方密切沟通配
合、大力支持中国政府和
人民抗疫努力的情况。

他表示，中方的策略不
仅有力，而且有效，就是紧
紧抓住疫情中心地区发
力。在中国之外，目前仅有
23个国家发现一共146例确
诊病例，这个数字相比其他
疫情可以说是微乎其微，人
们完全没有理由恐慌。

谭德塞说，各国应基于
事实，科学理性统筹兼顾；
防范是必要的，但无需过
度反应。世卫组织不建议
各国采取任何旅行或贸易
限制措施，呼吁各国应基
于证据采取令人信服的措
施。各国应同时加大对卫
生体系脆弱国家的支持力
度，加强病例诊疗和疫苗
研发，澄清不实言论，完

善防范手段，增加资源投
入，继续与世卫组织分享
信息、知识和专长，团结
协作战胜疫情。

在执委会上，多个国家
对中国疫情防控工作及为
全球公共卫生事业所作贡
献给予高度评价。坦桑尼
亚参会官员代表非洲区国
家对中国政府和人民表达
慰问，感谢中国政府采取有
力措施努力控制疫情，强调
正是由于中方付出了巨大
努力和牺牲，非洲才尚未出
现确诊病例，下一步非洲国
家将继续加强防范，希望世
卫组织和中国提供支持。

英国、澳大利亚、日本、
巴西、新加坡、以色列、智利、
斯里兰卡、荷兰、西班牙、缅
甸、埃及、挪威、印度尼西亚、
加拿大、丹麦、泰国、瑞典、黑
山、孟加拉国等均对中国政
府采取的措施表示高度赞
赏，呼吁国际社会加强合
作，携手战胜疫情。

□陈俊侠 刘曲
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2月1日，
阿拉伯联盟
在开罗召开
紧急外长会
议。阿盟会
后宣布拒绝
接受美国政
府 提 出 的

“ 中 东 和 平
新计划”，支
持巴勒斯坦
合法权利。

英国首相鲍里斯·约翰逊定于2月3日
发表讲话，为英国与欧洲联盟谈判今后各
项关系“划重点”。然而，首相府 2日发布
的讲话稿显现，面对欧盟，约翰逊将设定强
硬立场。

英国 1月 31日正式“脱欧”，约翰逊讲
话旨在勾画英国今后的发展道路，而他的
规划明确，英国在与欧盟谈判贸易协定时
不想遵守欧盟各项规则。

约翰逊强调，在先前“脱欧”谈判中，
英国从欧盟得知理想的贸易协定可以
有，“既能打开市场，又能避免受欧盟规
则全盘制约”。

他坚持，如果英国无法与欧盟达成类
似后者近期与加拿大谈妥的自贸协定，英
国愿意接受一项较为松散的贸易安排，类
似欧盟与澳大利亚的贸易协议。“选项断然
不是‘成与不成’。”

“脱欧”之后，英国进入为期 11个月的

“过渡期”，英国与欧盟之间的各项往来暂
时维持原状。只是，约翰逊明确表露不愿
延长过渡期，希望年底前与欧盟达成各项
协议，从渔业到金融。

欧盟对接英国的谈判首席代表米歇
尔·巴尼耶将于 3日公布欧盟谈判立场，但
他先前警告，渔业合作、内、外部安全、货物
贸易必须先行谈妥。

法国 2日特意“提醒”英国，英方大部
分渔业产品都出口到欧盟市场，预示今后
就渔业捕捞权的谈判不会轻松。与此同
时，英国媒体同一天报道，英国政府已经做
准备打硬仗，不向欧盟预计提出的众多要
求妥协。

英国“脱欧”获得与其他国家和地区组
织谈判并签署贸易协定的权利。约翰逊在
英国东北部一次“脱欧”特别会议上透露，
英国的目标是三年内让贸易协定惠及英国
商业的80%。 □田野


